

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XII

Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

Precio de suscripción

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.--Lunes 28 de Abril de 1919

Redacción y Administración

Merca Jerez, 4 Patronato Obrero Católico

Núm 3121

Actualidad

Colonización interior

Ahora que ha entrado en funciones el nuevo Gobierno esperamos que resuelva un problema trascendental para la cultura de nuestra patria. Y este no es otro que el de la colonización interior. Porque es triste y vergonzoso que vayamos a civilizar a los moros de Marruecos cuando en España quedan todavía pueblos y hasta comarcas enteras como las Hurdes, territorio enclavado entre las provincias de Badajoz y Salamanca, donde no solo la cultura brilla por su ausencia, sino que no existe el menor vestigio de civilización, pues los indígenas viven en cuevas, vestidos de andrajos o de pieles y más que hablar emiten una especie de sonidos inarticulados semejantes al aullido de un lobo. Estas gentes están más atrasadas que todos los salvajes de la Polinesia, pues existen islas en el Pacífico cuyos habitantes podrían dar lecciones de cultura a nuestros compatriotas de las Hurdes. Y esta vergüenza no debe ni puede tolerarse.

Por qué no se estudia y desarrolla un proyecto de colonización para ese desgraciado país?

Por qué no se establecen allí escuelas del tipo de las célebres y beneméritas del «Ave María», del abate Manjón, de Granada o de su émulo el P. Siurot, de Huelva?

Sabido es que el abate Manjón ha llevado el espíritu de la cultura, los beneficios de la instrucción más perfecta a las tribus granadinas más refractarias a todo progreso. Que hay que hacer algo y aún mucho a todos se les alcanza.

Peró esta acción debe ser de una eficacia rápida, de una acción intensiva, porque no puedan venir de fuera voces acusadoras que nos echen en cara que todavía hay regiones en España donde la barbarie está muy extendida; donde hay ejemplares dignos de figurar entre los hotentotes y los bosquimanos.

La tarea es relativamente fácil; solo se necesita buena voluntad; con lo cual se reintegrarían a la patria elementos de tierra y de habitantes que hoy constituyen un factor negativo en nuestro progreso, pues no es esa comarca otra cosa que un girón del África salvaje enquistado en una nación culta.

En estos tiempos de renovación, de intensidad civilizadora es de apremiante resolución el empezar la obra colonizadora de nuestra raza, de nuestros territorios por nosotros mismos llevando las luces de la fe y del progreso a esos habitantes de los silos urditanos entenebrecidos por la barbarie.

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 28-4-1919.

(De nuestra colaboración)

HIGIENE POPULAR

RABIA

Desarmados estábamos antes para impedir la rabia al mordido por animal ra-

bioso; hoy, gracias al sabio y piadoso Pasteur, tenemos un procedimiento de indiscutida eficacia. Es la vacuna antirábica.

Sin embargo, no todos los tratados por ella evitan con entera seguridad la dolencia. Esto proviene de diversas circunstancias que no es posible aquí dilucidar, pero quizá la más importante es el comenzar tarde el tratamiento.

Cuando más pronto es tratado el mordido, tantas más probabilidades hay de que no rabie. Si el tratamiento llega demasiado tarde, es inútil. Aunque siempre es el médico quien debe aconsejar, podemos decir aquí que, en caso de certeza de animal rabioso, hay que empezar a ser posible el mismo día, y por cada día que transcurre se alejan las probabilidades de evitar la terrible dolencia.

Para mostrar el valor de la vacuna pasteuriana, basta considerar que sin ella rabian el 15 por 100 de los mordidos por perros; al paso que sólo del 1 por 200 como máximo de los vacunados, al 1 por 1000 como mínimo, rabian. Con razón es de estimar tal remedio como uno de los más bellos descubrimientos de la medicina.

La misma grandeza y eficacia de la vacuna, quizá ha hecho descuidar un poco el armarse de trazas contra los animales vectores de la rabia, principalmente contra el perro. Porque es claro que si la vacuna es medicina eficaz que apurarse, por si hay o no perros rabiosos? Por eso, para evitar esta insensata conducta, fuerza es decir que a pesar de tal tratamiento, aun el realizado en las mejores condiciones, hay casos, especialmente niños, que rabian y mueren de la rabia, lo cual habría de bastar para así los particulares como las autoridades dignas de tal nombre, procedieran con todo rigor para la extinción de tan terrible enfermedad.

EMILIO SANZ.

Tortosa 25 de Abril de 1919.

NOTA: Donde en el anterior artículo dice Andalucía (¡ojalá!) léase Australia.

SONETOS HELÉNICOS

Esparta

Tu pueblo sobrio y abnegado y fuerte más que a las artes ofreció sincero su culto a la virtud; que sin Homero más que cantar tu amor supo quererle. Lograron con su esfuerzo engrandecerte tus héroes que en su espíritu guerrero a las fúlgidas puntas del acero más que al escudo fiaron su alta suerte. De civilización germen fecundo sembró Solón y lo esparció Filipo en su triunfal carrera por el mundo. Y abatiendo de Jerjes las legiones de tu virtud subíme al arquetipo con sus joyas timbraste tus blasones.

RAMIRO G. PALOMAR

La primitiva arquitectura americana y sus artes decorativas.

Nueva York: El Museo de Historia Natural

Ciudad del dólar, tu silueta única evoca, al llegar, leyendas de fortuna, de combate, de vida; tu frío terrible tonifica, lanzando al hombre aventurero por la senda de la lucha, de la victoria; victoria que en

los grandes cerebros es un ideal que da universidades, que crea museos.

Tenia gran interés en visitar uno de estos, quizás el más importante de los Estados Unidos: el «Museum of Natural History». Quería ver este museo con detención y calma, día a día, sala por sala; deseaba admirar la gran colección de joyas de Mr. Minor Keith, su «record of gold specimens» como en New York la llaman.

Salí, pues, temprano de mi hotel, y tomé pasaje en el tren elevado que me condujo por la 6.ª Avenida. Desde mi ventanilla veía, casi en proyección horizontal, la multitud de New York: esa multitud especial, que es mezcla típica de nacionalidades, de espiritualismos, de razas. Curiosamente miraba pasar a las donosas empleadillas, mecánografas y taquígrafas, que con acelerado paso se dirigían a sus respectivas oficinas.

Al fin me hallé en él, entonces, nevado «grown» de los jardines que rodean al Museo y hubo de empezar por admirarme de la estructura de la fachada, cuyo estilo semigótico recordé, por cierta analogía, los castillos alemanes de las riberas del Rhin.

Inmediatamente observé, con provechoso estudio, la acertada solución de las bóvedas que sostienen la escalinata y la gracia de las curvas que resuelven el primer tramo.

Después, examinando los grandes fragmentos pétreos que están instalados en el vestíbulo, llamóme la atención, por su belleza, un fragmento de mármol rosa que había sido desgastado por la acción del agua e la mina, de tal suerte, que dejó en descubierto las betas de óxidos metálicos, por las cuales producíase una maravillosa irrisación.

V pasamos a la gran sala de decoración y ornamentación Precolombina Inca. Es notable y admirable el arte de los Incas. Por ejemplo, decorando los dos jambas de entrada, hay sendos pilares de madera, que representan cabeza y cuerpo de animales fantásticos, tallados—esto es lo curioso,—con espíritu estilizador casi cubista y policromados admirablemente.

Hay en la sala diversos tejidos, armas, modelos de chozas indias que dan perfecta idea de las costumbres, industrias y artes decorativas de aquella raza, y con ser todo ello digno de minuciosa mención—como dispusiéramos de más espacio—nos limitaremos a señalar, a título de notabilísimas, las pinturas murales que decoran los dinteles de las puertas de esta admirable sala, donde todo armoniza con arreglo a un muy elevado sentido estético.

Para producir completa sensación y facilitar el estudio minucioso de la espiritualidad de una raza que allá en sus tiempos produjo modelos de arte, hay en el centro de la sala una instalación que, con figuras de cera, representa el paseo por mar de una reina Inca, con vestuario y canoa rigurosamente auténticos. Ello da idea de la magnificencia y de la intuición artística, no grosera ciertamente, de aquella generación que fué brutalmente sometida por una gente audaz que, a título de conquistadores, saqueaban y dominaban a un pueblo artista y feliz hasta destruirlo.

Luego visité despacio las instalaciones de «ornitology» del piso primero, instaladas con gran riqueza. No tienen luz natural, por estar las instalaciones correspondientes a cada especie, alumbradas con iluminación eléctrica adecuada para poder apreciar los bien pintados panoramas representativos de la localidad donde se cría la especie expuesta. Al fondo de esta instalación existen las oficinas y biblioteca fotográfica de las diversas materias en minucioso detalle, a que se refieren las instalaciones del museo. Admíreme de la metódica organización y del espléndido servicio que se presta, todo lo cual es

digno de ser estudiado e imitado por los incipientes museos españoles, para tener a mano y rápidamente, cualquiera de los elementos de utilidad para los estudios y ulteriores consultas.

Finalmente en esta sucinta relación, fuerza es reflejar la mucha y muy admirativa impresión que me produjo el «record of gold specimens» o sea la colección de Mr. Keith, que es de una magnificencia extraordinaria, a la vez que una manifestación de arte muy interesante. Hay en todas las joyas elevado sentido estético y procedimientos de orfebrería que maravillan si se tienen en cuenta las deficiencias del instrumental que en aquellas épocas y en aquel país se poseía. Las más, son ídolos de una factura muy decorativa y se aprecian en ellos detalles preciosos y atrevidas soluciones de línea y planos por el cincel, así como admirable originalidad de ideas y de concepción plástica. Observé, sobre todo, la tendencia a estilizar en las joyas las formas de la Naturaleza y la solución magistral especialmente en la forma humana.

En esta visita al «Museum of Natural History» de New York, obtuve una completa preparación para el conocimiento y estudio de las artes arquitectónicas y decorativas indígenas de Centro América.

La decoración precolombina, aplicada a las artes industriales

Existen dos teorías admisibles de la creación de Arte precolombino: la de una incursión asiática y la modernísima de nuestro arqueólogo, arquitecto Pijoán, que admite una idéntica arquitectura para las generaciones de la misma espiritualidad y adelanto científico.

En demostración de la primera teoría, esto es, de una influencia del Asia en Centro América por una incursión, que a los historiadores geógrafos compete puntualizar, tenemos documentos tan interesantes y de evidencia indiscutible, como son las fotografías de monumentos que en estas páginas reproducimos.

En efecto el dintel del recinto de los ídolos del templo Je Ocasingo (Tabasco), ofrece en su ornamentación, relacionada con el sol atado egipcio, todas las características de la estética asiática.

Además en las ruinas de Palenque, Copan y Quirigua hallamos múltiples y diversos detalles que presentan perfecta analogía, casi me atrevería a decir francamente semejanza, entre las estructuras piramidales de los templos aztecas y las egipcias, siendo digno de nota observar, a la vez, que el módulo correspondía a los grandes templos persas e indo-chinos, como se contrasta claramente en la sección acampanada de algunas molduras de los templos de Yucatán y en los delicados frisos de Chichen Itza, cuya composición general tiene un asombroso parecido con las pagodas indias.

A mayor abundamiento, en los templos de Yucatán y sobre todo en el llamado de El Castillo, el sistema primitivo de cubrir los corredores fué resuelto, por desconocimiento de la estereotomía del arco, en idéntica forma que la del tesoro de Atreo.

En las distintas manifestaciones arquitectónicas que tuvimos ocasión de estudiar, hallamos templos, fortalezas, palacios, montículos, mallas, juegos de pelota, fosos, construcciones estratégicas, diques y obras agrícolas, todo lo cual da idea de una civilización compleja y compleja.

Parece evidente, por lo que llevamos dicho, la teoría de una incursión asiática, y no es la primera vez que se sienta la hipótesis de haber otras razas descubiertas América antes que el descubrimiento realizado por Colón en época en que las comunicaciones eran más fáciles y afianzaban, por consiguiente, el descubrimiento.

Peró hemos dicho antes que esto compete a los historiadores y renunciamos a formalizar en ello. Porque admitimos también, por otra parte, la teoría del arquitecto Pijoán sentando la muy verosímil hipótesis de ser de ser idéntica o muy parecida por coincidencia intuitiva y por igualdad de útiles de trabajo, la arquitectura de generaciones de la misma espiritualidad y adelanto científico, en demostración de lo cual puede aducirse la observación de los primeros dibujos intuitivos de los niños, resueltos de idéntica manera todos.

En lo que puede existir diferencia es en punto a la riqueza de fantasía y estilo decorativo, que ofrece naturalmente la concepción simple y la barroca. En cuanto a esto la decoración precolombina es de una magnificencia asombrosa, que tiene indudablemente múltiples de aplicaciones, de excelente gusto, a las artes arquitectónicas e industriales de nuestros días.

Claro es que los estilos resultan bien en sus épocas; querer nosotros imitarlos sin tener el ambiente, las costumbres ni el modo de ser de aquellas, es volutar nuestra espiritualidad, nuestra vida, nuestros adelantos. Pero así como los griegos resolvieron la graciosa curva de su capitel dórico y sobre ello la arquitectura ha encontrado otras muchas soluciones, así entiendo, por la experiencia adquirida estudiando en los grandes países que he visitado, que es necesario estudiar libremente los proyectos sin cortapisas de un estilo clásico, pero aplicando a la moderna lo bueno que de las artes antiguas se obtuviere.

En toda América hablan, y esto mucho honra a los arquitectos catalanes, con grandes elogios de nuestra arquitectura moderna. Jamás me han enzalado una de estilo clásico.

Realmente la inquietud que existe en la moderna arquitectura catalana y la diversidad de escuelas, ofrece una riqueza de concepciones arquitectónicas desde Gaudí a Domènech y Munaner que justifican nuestra fama.

Pues nosotros, raza latina de fuerza y de luz, de fantasía e ideal, hemos de dar un nuevo estilo al mundo; hemos de crear como crearon aquellas razas insignes, que se llamaron Egipcia y Grecia, y que como nosotros, eran hijas y se inspiraban en estas costas mediterráneas, en belleza únicas.

Tenemos además, para ello, documentos y fantasías como, por ejemplo, estos de centro-América, país de volcanes, locura de sol, patria de una raza artista que pasó, que pasó brillante como sueño oriental, como estela decorativa que perdurará en la historia, y cuyo arte ingenuo y delicado nos mueve a nosotros, quizá gastados en refinamientos artísticos, a estudiarlo con cariño, a desentrañar sus joyas de sagrados recintos, para entresacar de ellas nuevos elementos de interés grandioso con aplicación a nuestro arte moderno.

IGNACIO BRUGUERAS
Arquitecto.
(De la revista «Las Obras Públicas»)

Del cercado ajeno

El sistema conciliador

El fragmento de hoy está tomado de las obras del insigne purpurado, español que se llamó Cardenal Monescillo.

«Los males, dice, como los escándalos y las rebeliones, se remedian y ahogan si al nacer o tomar incremento hay valor y carácter para darles frente. Por el contrario, si se les guardan contemplaciones, se les halaga y con el mal se transige, enton-

Grandes talleres de carpintería mecánica, artística y dorados de
F. VICENTE BENET
 Heredero de Vicente Benet
 Antigua y acreditada casa fundada en 1823.
PLAZA DE MOSEN SOL (Plaza del Rastro)

En estos talleres se construyen toda clase de Altar, reparaciones de dorados etc., a precios sumamente económicos.

BANCO DE ARAGON

Sucursal de Tortosa: Calle de D. Teodoro González, número 30.
Caja de ahorros y toda clase de operaciones de Banca
HORAS DE OFICINA: De 9 a 13 y de 16 a 17.

ces cobran aliento los malvados e interpretan, vanidosos, tener una importancia que realmente no tienen. Por no atender a estas cosas, se ideó indirectamente el sistema de conciliaciones que nada ha conciliado; antes bien, de concesión en concesión, nos ha traído al más deplorable de los extremos.

¡Y cuánto camino hemos recorrido por el indiscreto sistema de las concesiones!

E. R. TIJERAS.

La comparsa intelectual

Dice: La Acción: En varios periódicos hemos visto una lista de firmas de los que a sí mismos se llaman modestamente intelectuales. Es la misma lista que se exhibe siempre con extraordinario éxito y gran regocijo del público a la hora en que se destacan las esencias democráticas.

Encima de las firmas había un mensaje proclama, manifiesto o no sabemos qué monserga, que la censura ha suprimido.

Y como la censura no suprime más que cosas subversivas, suponemos que de eso se tratará.

Bien; lo de siempre, lo eterno. El Ateneo metiéndose en política y echándose las de revolucionario terrible.

Es decir, el Ateneo no; unos cuantos señores que usufructúan el Ateneo, prescindiendo de centenares de socios que pagan su cuota y que no están conformes con esas comedias.

Ahora, esos mismos intelectuales al rojo blanco invitaban a Lerroux, Melquiades, Besteiro, Domingo y Unamuno para que vayan a mantener el fuego sagrado.

No nos parece mal esa alianza con los enemigos más rabiosos de las instituciones; pero antes debiera el Ateneo renunciar a las subvenciones que del Estado cobra.

Porque el Estado da esas subvenciones a un centro de cultura; pero no a un centro político donde se contribuye a todas las subversiones y donde se crean a todos los gobiernos las más graves dificultades.

Es necesario pensar en eso. Es necesario, sobre todo, que lo piensen los socios que no se suman a esas maniobras, porque tal se van poniendo las cosas, señor conde de Romanones, que en adelante ateneísta va a ser sinónimo de perturbador.

¿Consagración o Entronización? Decisión de Roma

La hermosa carta que a continuación publicamos, pondrán fin a las reiteradas y nocivas discusiones acerca de las tan traídas y llevadas palabras «Consagración y Entronización», que tanta confusión han producido. Era menester dirimir esta contienda, desvanecer sombras, aclarar dudas, en una palabra, *saber con certeza* que pensaba y qué decía Su Santidad, y la siguiente carta, dirigida al R. P. Joaquín Raptein, S.S. CC., Director del Secretariado Nacional de Holanda, viene a puntualizarlo todo.

Carta del Emmo. Cardenal Van Rossum, al Rvdo P. Joaquín Raptein, S.S. CC., Director de la obra de Entronización en Ginneken (Holanda.)

«Reverendo Padre: Las noticias que me ha comunicado V. R. sobre el estado floreciente de la hermosa obra de la Entronización del Sagrado Corazón en las familias cristianas, me han regocijado profundamente.

Jesús es nuestro Rey, nuestro Maestro, nuestro Señor, nuestro Dios, y por consiguiente debe reinar sobre nosotros y ser respetado en todos nuestros hogares domésticos, en las familias y en las sociedades. ¡Dichosas las familias que lo reconocen por Rey y que, en señal de ese reconocimiento, *entronizan* la imagen de su Sagrado Corazón en el sitio de honor de su casa, para rendirle allí sin cesar, los homenajes que le son debidos! Continúe desplegando todo su celo, Reverendo Padre, para propagar y extender esta obra sublime. El mismo Jesús será vuestra grandísima recompensa.

Esta mañana, en mi audiencia oficial, tuve la buena ocasión de interrogar al Santo Padre sobre sus verdaderas intenciones, respecto del nombre de la obra. Dije a Su Santidad que hacía tiempo, aún antes de que se hablase de la entronización, la simple consagración de las familias al Sagrado Corazón era conocida y propagada; pero que ahora se había levantado una divergencia de opiniones, por causa de la afirmación de algunos, según los cuales, Su Santidad desearía que en lugar de *Entronización del Sagrado Corazón* se llamase Consagración de las familias al Sagrado Corazón, y que era de desear que, para prevenir discusiones inútiles y nocivas, diese una declaración neta de sus augustas intenciones.

El Santo Padre respondió que era completamente ajeno a sus intenciones prohibir, ni declarar o estimar menos apropiado el nombre de Entronización, sobre todo allá donde ese título haya sido ya adoptado y posean derecho de ciudadanía. «Mi intención, dijo Su Santidad, no se refería más que a Italia, porque en italiano, la palabra *Entronización* suena menos bien. En español ese nombre suena mucho mejor (Su Santidad domina muy bien esta lengua).

Pueden, por consiguiente, seguir con toda tranquilidad sirviéndose de la palabra *Entronización, Intronización, Intronisatie, etc.*

«Además—añadió Su Santidad—Nos no damos mucha importancia, al nombre. Lo que principalmente queremos, es que no sea una consagración pasajera de la familia al Sagrado Corazón, una pequeña fiesta de familia que mañana quizás quedará olvidada, sino que realmente Jesús sea colocado en un trono, en el seno de la familia, que sea en adelante su Rey y que en cuanto sea posible, la familia, se reúna, todos los días alrededor del trono del Sagrado Corazón para rezar juntos, por ejemplo, el Rosario, ofrecer al Rey de la familia su tributo de adoración y de amor.»

«Muy gustosos le permitimos, eminentísimo señor, concluyó Su Santidad, dar esta declaración en nuestro nombre.»

Al comunicarle así, R. P., la verdadera intención del Soberano Pontífice, no puedo más que añadir mi gran deseo de ver en adelante desaparecer toda diversidad de pareceres, y contemplar el desarrollo siempre en aumento de la hermosa obra de la Entronización del Sagrado Corazón.

Con lo seguridad de mis sentimientos más distinguidos, de vuestra Reverencia humilde y afmo. servidor de Jesucristo.

† W. M. CARD. VAN ROSSUM
 Roma a 16 de enero de 1910.

¡ALERTA!

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?

Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez completa a sus clientes.

Pida usted nuevas tarjetas a

Clinica dental MESTRE

D^e en Carbó, 3, pral.

Frente Hotel «La Barcelonesa»
 TORTOSA

MARIN—DENTISTA

Operaciones sin dolor

Dentaduras artificiales

¡ULTIMA PALABRA!

Calle Estación—TORTOSA

Primeras comuniones

Variadísimo y elegante surtido en estampas, recordatorios y regalos, libros, medallas, cuádriles alegóricos, etc. Impresión esmerada, económica y rápida. Descontos a los cura-párrocos y Directores de Catequísticas y Colegios.

Pídase a **Librería, Papelería e Imprenta**

Viladrich Hermanos
 Rosa, 9 y 11.—Tortosa.

Santoral y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

Santos Pedro, mr.; Paulino, ob.; Hugón, Roberto, abs.; Agapio, Secundino, obs.; Emiliano, Tertula, vg.; Antonia, vg., mrs.; Tiquico.

La Misa y oficio divino son de San Jorge, má. tr, rito doble, segunda clase, color encarnado.

CATEDRAL.—Misa conventual a las 10 y 1/4. Por la tarde a las 7 y 1/2 santo rosario en la Capilla de la Cinta.

Dr. J. Ferré Traginer

OCULISTA

Ex-ayudante del Dr. Lagrange de Burdeos

González Chermá, 54-1.º CASTELLÓN.

(Frente a la posada de la Estrella)

Consulta de 9 a 12

Gabinete Oftálmico

DEL
Doctor OLIVERES

OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 12
 Operaciones de 3 a 5

Calle Rosa, 3
 TORTOSA

Crónica general

Observatorio del Ebro

Día 28 Abril 1919 a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 20,8 tuvo lugar a las 12 h.

Mínima de esta madrugada 6,9. El barómetro a las 14 de ayer marcaba 762,0 mm., y a las 7 de hoy 758,1.

El viento durante la noche ha sido del NW y SSE y durante el día del NW.

NOTA Cielo de pejad y buen tiempo.

SAGRARIO.—Misa rezada a las ocho.
 SANTIAGO.—Misa rezada a las ocho.
 SAN BLAS.—Misas rezadas a las siete y media, ocho y media, y nueve.

DOLORES.—Continúan durante una misa rezada con exposición a Su Divina Majestad a las ocho y media los ejercicios de los Trece Mertes dedicados al glorioso Taumaturgo San Antonio de Padua.

REPARACIÓN.—Misas rezadas a las 5 y 3/4, 6 y 1/2, 7 y 3/4, 8 y 1/2. Por la mañana se expone a las seis y media y se reserva a las nueve. Por la tarde se expone a las cinco y media; a las seis y media, meditación, rosario y reserva.

Apostolado de la Oración

INTENCIÓN GENERAL PARA EL MES DE ABRIL APROBADA Y BENDECIDA POR SU SANTIDAD

El reinado de la pureza en el mundo Rogáremos en especial para que se establezca y reine la pureza en la sociedad.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Hacer guerra a cuanto pueda manchar la pureza en la sociedad.

Boletín Bursatil

Cambio facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º (frente al Banco de España). Casa: Moncada, 27.

Último: cambios del 28 de Abril 1919.
 Interior 4 por 100

Fin de mes.	00'00 a 00'00
Fin próximo.	00'00 a 00'00
Contado e diferentes series.	00'00 a 98'70
Francos	81'50 a 00'00
Libras esterlinas	23'12 a 00'00
Marcos	0'00 a 00'00

Amortizable 5 por 100

Fin de mes.	00'00 a 00'00
Fin próximo.	00'00 a 00'00
Contado e diferentes series.	00'00 a 98'70
Francos	81'50 a 00'00
Libras esterlinas	23'12 a 00'00
Marcos	0'00 a 00'00

Fresas (Madures) de los Valles, las más exquisitas y aromáticas. Se venden en la casilla, núm. 56 del Mercado, junto al despacho del administrador.

—La TOS después de LA GRIPPE es un verdadero peligro ya que termina la Tisis, cúdela, pues, Vd., procure calmarla enseguida lo que logrará con las pastillas KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas las buenas farmacias y en el depósito: farmacia de la Cruz.

El día de ayer, como los anteriores, fué espléndido disfrutándose una agradable temperatura. Nuestro hermoso Parque vióse por la tarde muy concurrido de paseantes hasta casi entrada la noche.

— Por nuestras calles pululan muchos perros sin bozal.

Deber es de las autoridades, ahora que se avecina la época del calor, el obligar a los dueños a que les pongan bozal. De lo contrario deben prodigarse las bolas de estrignina para evitar casos de hidrofobia.

Antigua casa de chocolate (elaborado a la piedra) puro de cacao y azúcar

LUIS TALLADA
 (HIJO DE DOMINGO TALLADA)
 Especialidad en clases buenas
 Moncada, 4. — TORTOSA

En contestación a la solicitud de la «Casa de América» de Barcelona pidiendo que se reanude el servicio regular de vapores con Filipinas, el Sr. Marqués de Comillas, ha contestado que teniendo presente los intereses catalanes, tan ligados al intercambio con el Extremo Oriente, ha dado orden a la Trasatlántica para que se procure acceder a tales deseos ahora que se establece la línea de Suez.

Durante la última semana la Sucursal en esta ciudad de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 7.566'25 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro la cantidad de 5.320 pesetas, habiendo abierto cinco libretas nuevas.

Este número ha sido sometido a la censura gubernativa:

Religiosas

Ayer, último día del Triduo que la Cofradía del Santísimo dedica a Jesús Sacramentado, los cultos revistieron inusitado esplendor.

Por la mañana hubo misa de Comunión general que dijo el Rdo. P. Carbonell, pronunciando una enervadora plática, acercándose a recibir el Pan de los ángeles muchos cofrades y fieles.

Terminada la misa, se puso el Señor haciéndole vela los cofrades de ambos sexos y distintos colegios de señoritas y niños de esta ciudad.

Por la tarde, a las seis comenzó la función realizándola con su presencia nuestro venerable Prelado acompañado de los M. Iltres. Sres. Deán y Matamoros, canónigo.

El P. Carbonell pronunció un hermoso sermón digno remate de los pasados días, encomiando la necesidad de la comunión frecuente y diaria y haciendo un llamamiento a todos los amantes de Jesús Sacramentado se alistaron a las filas de la Cofradía y acudían todos los días a hacer compañía al prisionero del Sagrario.

Terminado el sermón se organizó la procesión que recorrió los claustros e interior de la Catedral, asistiendo muchos fieles y llevando el Santísimo el M. Ilustre Sr. D. Francisco Borrás, deán, ministrado por los Rdos. Ponciano y Calderó, yendo también el Sr. Obispo.

La reserva fué solemne y después se cantó por todos los fieles el Himno Eucarístico.

La medallas que se rifaron, terminada la función, salieron a D.ª Beatriz Gombau y a D. Juan Bel.

Plácemes merece la Junta de la Cofradía por los solemnes cultos en honor y gloria del Sacramento que este año ha revestido inusitada brillantez y pompa y a ello ha contribuido también el reverendo Clero de la parroquia del Sagrario en la cual se halla instalada la Cofradía y que vendrá a aumentar la vida parroquial, cuyo fin persigue nuestro querido Prelado, el reverendo Director D. Luis Alcoverro y la Junta y cofrades todos.

Tenemos noticia de que la Congregación de la Inmaculada y San Luis, Gonzaga de Roquetes prepara grandes fiestas para celebrar el décimo aniversario de su fundación canónica. El próximo domingo día 4 de Mayo se organizará una solemne procesión, a la que están invitadas las Corporaciones católicas de toda esta comarca, para asistir en representación, luciendo sus estandartes y banderas.

En las parroquias de esta ciudad se están preparando espiritualmente a los niños y niñas que el próximo mes de mayo han de recibir por primera vez la Sagrada comunión.

Persianas de todos colores.

Viuda de R. Marqués

Mercaderes, 5, (vulgo Carmen)

Militares

Comisión Mixta de Reclutamiento.

Revisión de expedientes para la presente semana.

Día 28.—Mora la Nueva, Morera de Montsant, Palma de Ebro, Pobloleda, Purrera, Pradell, Pradip, Riudecañas, Tivisa, Torre de Fontaubella.

Día 29.—Torre del Español, Torroja, Uldemolins, Vandellós, Vilanova d Escornalbau, Vilanova de Prades, Vilella alta, Vilella baja, Vinebre, Arnes y Ascó.

Día 30.—Batea, Benisanet, Caseras, Bot, Corbera, Fatarella y Flix.

Día 2 de mayo. Gandesa, Horta de San Juan, Mora de Ebro y Miravet.

Día 3.—Plazos e incidencias.

Se halla vacante una plaza de celador de edificios militares para la custodia del fuerte de Tenazas de esta ciudad con el haber diario de una peseta, más cincuenta céntimos que le concede el Real orden de 24 de Diciembre de 1918 (D. O. num 290), así como los derechos que otorga el Reglamento de 22 de Septiembre de 1915 (C. L. num. 159).

Ha marchado a Tarragona destinado al segundo batallón de Almansa el sargento Fernando Fernández Margalef que lo era de esta guarnición.

El sargento D. José Serret Garrido ha llegado a esta ciudad destinado al primer batallón de Almansa.

Ha llegado de Tarragona el capitán de infantería Sr. Nogueral, destinado a batallón de Almansa que guarnece esta plaza.

Han sido promovidos al empleo de cabo los soldados de cuota D. Joaquín Bau, D. Luis Vericat y D. Antonio Castelló. Reciban por ello nuestra más cordial enhorabuena.

I. GARCIA MEDICO-DENTISTA Plaza del Val, 3, pral. (al lado del Puente de Piedra)

De sociedad

Después de asistir al Congreso Médico y a la recepción en Palacio, que se celebró la pasada semana en Madrid, anteaer llegó a esta ciudad, abriendo de nuevo su consultorio al público, nuestro querido amigo el acreditado médico don Juan J. Cucala.

En el correo de la pasada madrugada ha marchado a Nules en donde ha de predicar hoy en la solemne fiesta en honor de San Vicente Ferrer, el elocuente orador sagrado Rdo. P. Carbonell, rector de las Escuelas Pías de Castellón.

Ha regresado a Barcelona después de permanecer una temporada al lado de sus hijos, la distinguida señora D.ª Dolores de Cid, viuda de Malla.

Devocionario para Primera Comunión

De venta en la Librería VOLTES

Angel, 7.-Tortosa.

Correo de la tarde

MADRID

El ingreso en Telégrafos

La «Gaceta» publica una Real orden nombrando una comisión, formada por dos jefes de Telégrafos y un ingeniero, encargada de examinar las instancias de los que solicitan el ingreso en Telégrafos. Se dispone que los ingenieros industriales y radiotelegrafistas ocupen las vacantes de oficiales segundos, los que están practicando, relevándoles de examen a los que se

URALITA Cubiertas :: Tejados Revestimientos :: Cielorrasos Arrimaderos. (Placas armadas con Amianto) Cartón cuero arenado Rovirajta y C.ª Plaza Antonio López, 15.- BARCELONA A. Marro San Blas, 2.-TORTOSA

Castellón

Vuelta al trabajo

En este momento los jefes de Telégrafos y Teléfonos han visitado al gobernador, participándole, en nombre propio y en el del personal a sus órdenes, que se reintegrarán al trabajo en todas las estaciones de la provincia.

Al conocerse la noticia, ha sido recibida con gran aplauso por la opinión. Supónese que mañana se reanudará el servicio telegráfico.

Hacia la normalidad

Las impresiones sobre el curso de la huelga de telegrafistas son muy satisfactorias. En el turno de las dos de la tarde se han presentado gran número de empleados.

Se cursan muchos telegramas, pero aún no se admite el servicio de prensa. La huelga puede considerarse terminada.

Una protesta

El Sr. Navarro Reverter ha visitado al Sr. Maura para protestar en nombre de los demócratas de la insidia que se ha hecho circular de que los mismos prestan su apoyo a los telegrafistas.

De Gobe nación

Hablando el señor Goicoechea de la situación de Telégrafos, ha manifestado que desde hace 48 horas la situación ha cambiado.

Antes hubiera podido llegarse a una fórmula, pero ahora el Gobierno debe seguir la línea de conducta que se ha trazado, por haber transcurrido el plazo que concedió.

Primeramente creímos que unos por patriotismo y otros por temor, volverían a ocupar sus puestos, pero ahora no ha sido así.

Ahora nos limitaremos a aplicar estrictamente el Reglamento, aunque sin grandes severidades.

Trabajan en Telégrafos 431 telegrafistas.

Acerca de política, dijo que ignoraba cuando habría Consejo.

Preguntado si sabía si las Cortes se abrirían a mitad de semana, contestó que en concreto lo ignoraba, pero que el Gobierno ha decidido presentarse al Parlamento lo antes posible.

Dió cuenta luego de haberle solicitado hora los carteros despedidos de Barcelona, para visitarle, los cuales piden que se amplíen en cien las plazas de aquella capital.

Dijo que les había prometido estudiar el asunto.

Comunicó también que en Zaragoza los conflictos obreros mejoran, pero que la huelga de impresores sigue igual. Los periódicos no se publican, aunque se confía en que el lunes se reanudará en parte dicha publicación.

Tan sólo sale actualmente una hoja de «Heraldo de Aragón», confeccionada por los patronos.

Barcelona

«El Progreso», suspende su publicación indefinidamente

El personal de redacción y administración del diario local «El Progreso», ha recibido una carta del representante de la Empresa editora, participándole que en vista del conflicto que plantearon los obreros tipógrafos, cesa indefinidamente en su publicación, y, por lo tanto, queda despedido desde 1.º de mes próximo.

EXTRANJERO

Manifestación en Venecia

Venecia.—Ayer tuvo lugar una grandiosa manifestación a favor de la unión de Fiume a Italia.

Un numeroso cortejo, en el que figuraban representantes de la Dalmacia y de Istria, penetró en el palacio ducal, dirigiéndose luego a la Plaza de San Marcos, en donde el Cardenal Lafontaine, patriarca de Venecia se presentó acompañado de todos los Obispos del Veneto, dando la bendición a los manifestantes.

Orland d c que la situación es grave

Roma.—Durante su recibimiento en el hall de la estación, Orlando recomendó a las personalidades presentes tranquilidad y firmeza.

Por comprender toda la gravedad de la situación, dijo—nuestra decisión fué maduramente reflexionada.

Debemos mirar siempre lo peor y demostrar al mundo que hemos pesado todas las consecuencias de nuestra decisión.

Después de cuatro años de privaciones y sacrificios podemos hoy soportar todavía nuevos sacrificios y nuevas privaciones: Italia es más grande aún y está más decidida que el pasado.

El abastecimiento nos hace falta, pero Italia puede conocer aún el hambre, más no quiere conocer la deshonra.

Los plenipotenciarios alemanes

Berlín.—El primer equipo de la delegación de empleados y periodistas saldrá el domingo por la tarde. Los plenipotenciarios con Brockdorf Rantzau, saldrán en dos trenes especiales el lunes también por la tarde.

Manifestaciones en Viena

Basilea.—Comunican de Viena que el jueves se celebró una gran manifestación con motivo del entierro de los policías muertos durante los recientes disturbios. La multitud desarmó a los milicianos, quebrando sus fusiles. El cortejo efectuó una manifestación frente al Ministerio de la Guerra y luego, penetrando en el barrio judío, saqueó los cafés, desbajando a los clientes. La milicia hizo una descarga, resultando diez personas heridas

Imprenta Moderna de Algueró y Baiges.—Tortosa

Dr. Antonio Lloca RAYOS X

Ferrerías, 2 y 3.-Tortosa. Teléfono núm 179 y 81.

Ayer a las nueve de la mañana en la Capilla de la Prisión Preventiva de esta ciudad, celebróse misa de Comunión general, a la cual asistieron todos los presos con mucho recogimiento, recibiendo el pan de los ángeles en cumplimiento del precepto pascual.

Dijo la misa el Rdo. Sr. Subirats, capellán de la Cárcel; acompañada por el coro de la Congregación Mariana.

El Rdo. P. Aragonés, S. J., pronunció una elocuente y sentida plática que emocionó a los comulgantes.

Después los reclusos fueron obsequiados con un rancho extraordinario.

Muebles Panisello

Exposición de habitaciones

Moncada, 16.—Tortosa.—Teléfono 186

Los estanteros se lamentan de que siendo como son imprescindibles para su sostenimiento los ingresos por concepto de la Arrendataria de tabacos, ya que no puede vender otros artículos, ahora se vean faltos de todo recurso por no entregarles la Arrendataria las sa as de reglamento, lo cual es falta de cumplimiento de una obligación ineludible.

La Arrendataria debería aumentar el tanto por ciento a los esancos o cumplir con los compromisos legales con los dueños.

Para alquilar en el Pasaje Franquet entresuelo y tiendas completamente equipadas

El sábado se cometió un robo de tres mil quinientas pesetas en casa de nuestro distinguido amigo D. José Montagut habiéndose averiguado que el autor de la sustracción es José Estrampes, el cual ha sido detenido. Como quiera que el hecho ocurrió embalsando muebles el autor del hecho, a ruegos del Sr. Montagut, se hace constar que ni Antonio Sánchez ni Manuel Climent que trabajaban en la misma operación de embalaje no tuvieron participación directa ni indirecta en el hecho delictivo; con el fin de que quede a salvo la honradez de ambos arresanos.

Manuel Miró Pintor decorador

Especialidad en tiendas, fachadas y toda clase de habitaciones y reparaciones a precios sumamente económicos. Providencia, 4.—Tortosa.

El sábado visitó las escuelas públicas de esta ciudad la Comisión de Instrucción pública del Ayuntamiento para enterarse de las necesidades de la enseñanza, ordenando después a los maestros remitan nota del material que se requiere para el funcionamiento de dichos establecimientos docentes.

Dependiente Se necesita en la Librería Bernis.

